

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASAJE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.  
No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 501 POR LA MAÑANA --- AÑO XIII.

MADRID, LUNES 16 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22,000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

El comandante del navio *Reina Isabel II* dirige al ministro de Marina, los siguientes partes, que publica la *Gaceta*:

**Algeciras 11.**  
El general de las fuerzas continúa en la playa de cabo Negro con el *Isabel II* y *Colón*, y tendrá pronto el *Villcano* que he mandado con la correspondencia para el cuartel general.—El tiempo está caloroso, aunque no despedido en esta. Se aprestan los buques todo lo posible. El *Lepanto* saldrá para Cartagena esta noche.

**Algeciras 13.**  
La division del general Rios ha quedado embarcada toda á las cuatro de la tarde. Le he socorrido con dos dias de racion de pan y tocino para abreviar, y por ser difícil otra cosa. El viento ha llamado al S. E. muy flojo, barómetro alto sin malicia y sin mar, si refresca, no saldrán, y se asegurarán en Puente Mayor. El general de las fuerzas en la playa de cabo Negro.

**Algeciras 14.**  
Tengo embarcada la division del general Rios, pero amagando un poquito el viento al S. E. muy flojo, suspendo la salida hasta tener seguridad. El cariz no es malo. El *Isabel II* convoyará la division, y si descarga el *Vasco Navez* tambien irá.

Hago el suministro de las tropas por abordo para tenerlas listas, y no desmembrar sus dias de viveres. El general de las fuerzas, en la playa de cabo Negro.

El comandante general de las fuerzas navales de operaciones ha dirigido al mismo señor ministro de Marina los despachos telegráficos que damos á continuación.

**Algeciras 14 de enero de 1860.**

El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina.

Playa de Zamir frente al campamento 13 de enero de 1860.—Al amanecer llegó la *Princesa* y *Blanca*; se me unió la *Buenaventura*; se desembarcaron viveres para el ejército con actividad; se procede á salvar la artillería y cuanto se pueda de la *Rosalía*; he mandado venir los cañoneros de Ceuta y las lanchas adquiridas en Málaga.—La division Rios embarca hoy en Algeciras; estará aquí mañana, ya un vapor mercante á Cádiz con el comandante Velarde por ser aquí indispensables los de guerra; salgo en este momento en el *Vulcano* á reconocer la costa hasta el río de Tetuan.

**Alfonsadero sobre la playa del río Zamir, 13 de enero por la noche.**

A las tres regresé del reconocimiento que me propuse de la costa hasta el río de Tetuan; me acompañó el general Makenna. La batería del Norte del río nos hizo dos disparos bastante bien dirigidos, á que se les contestó. El viento desde el mediodía S. E. las cañoneras llegaron á las cuatro, las hice regresar porque el viento refrescaba; por la misma causa dispuse estuviesen listas la *Princesa* y la *Blanca*. El *Isabel II*, en Algeciras para remolcar la *Bilbao* cuando las circunstancias lo permitan.

La division Rios se halla embarcada; todo está listo por marina para obrar si el tiempo no lo impide. Se han puesto en tierra viveres y municiones. Se salvaron los cañones y otros efectos de la *Rosalía*. En la tarde comuniqué con el general en jefe en el cuartel general. Despacho para pasajes el transporte *Empereur* para traer los tercios vascongados.

**Playa de cabo Negro 14 de enero de 1860.**

El ejército levantó el campamento al amanecer de hoy; avanza á tomar posicion y situarse en las alturas inmediatas á cabo Negro; hasta ahora, las diez, se ha sentido poco fuego. He situado los buques para proteger la marcha; el tiempo suave, pero indeciso; si continúa bueno, vendrán hoy la division Rios y las cañoneras. Comuniqué con el general en jefe al romper el movimiento.

La *Gaceta* de ayer publica un real decreto expedido por el ministerio de Hacienda, contenido en estos términos:

Artículo 1.º Se aprueba la disposición tomada en 1.º de diciembre último, por el general en jefe del ejército de Africa, declarando libres de derechos y arbitrios todos los géneros, frutos y efectos que se introduzcan en la plaza de Ceuta, exceptuando el tabaco, sal y pólvora que se hallan estancados en la Península.

Art. 2.º Los buques que conduzcan mercancías á Ceuta, satisfarán solamente los derechos de puerto y sanidad.

Art. 3.º Los frutos, géneros y efectos que

desde aquel punto se importen en los puertos de la Península é islas adyacentes se considerarán en los mismos como estrañeros, y sujetos por lo tanto al pago de los derechos de arancel y formalidades establecidas en las ordenanzas de aduanas.

Art. 4.º Cualquiera disposición que en lo sucesivo se considerara conveniente adoptar alterando en todo ó en parte lo que se dispone en el presente decreto, no empezará á regir hasta transcurridos seis meses desde el día de la fecha en que se publique en la *Gaceta de Madrid*.

Art. 5.º Por los ministerios de la Gobernación y Hacienda, se dispondrá lo conveniente para indemnizar al ayuntamiento de Ceuta de los arbitrios que percibia antes de la disposición del general en jefe.

Art. 6.º El gobierno dará cuenta á las Cortes de las medidas adoptadas por el presente decreto.

Por el ministerio de la Guerra se da publicidad á una relacion de propuestas del capitán general de Filipinas, en favor de algunos oficiales del ejército de aquellas islas, á quienes se asciende y coloca en diferentes cuerpos.

Se ha declarado de tercer orden la carretera en proyecto que partiendo de Fitero y pasando por Cervera, termina en Inestrillas.

Los empleados en las minas de Rio-Tinto han puesto á disposición del gobernador de la provincia de Huelva 3,000 rs., producto de la suscripcion abierta entre los mismos para los gastos de la guerra de Marruecos. Tambien el ayuntamiento de la villa ha recogido 3,500 rs. para el mismo objeto.

Anuncia un periódico que en vista de las repetidas reclamaciones de la prensa sobre los primistas, y del alejamiento que se observa en las subastas de bienes nacionales de los licitadores de buena fe, debe celebrarse muy pronto una junta de jefes de Hacienda, bajo la presidencia del ministro del ramo, con el objeto de tomar una resolucion en tan grave asunto para remediar un mal que va tomando cada dia mayores proporciones.

Hasta el 10 hemos tenido en el ejército de Africa 3,000 bajas procedentes de combates; en esta forma:

Jefes: 2 muertos, 28 heridos y 4 contusos.  
Oficiales: 26 muertos, 161 heridos y 30 contusos.

Tropa: 391 muertos, 2,079 heridos y 279 contusos.

Las *Novedades* llama la atención sobre una provincia próxima á Madrid, donde un comisionado de ventas ha subastado un número de fincas por valor de algunos millones de reales, y que abandona con frecuencia su puesto con este objeto.

La bandera del segundo tercio vascongado, bordado por las Sras. de Rocaverde, Irizar y Sorrañain, es una obra acabada de arte y buen gusto: sobre los colores nacionales, en tela de hermostina seda, aparece en primer término y como asunto principal el escudo real de Castilla y Leon; sobre este el letrero *Tercio vascongado*, 2.º tercio, y al pie del citado escudo tres manos enlazadas, formando ángulo recto y con el lema vascongado *de Iruracabal*.

Los voluntarios vascongados han cambiado el estribillo del famoso *Ay, ay, ay mutillac*, por el siguiente: *Ay, ay, ay marroquí, que vamos contra ti*.

El valiente coronel D. Antonio de Ulibarri, que hemos dicho haber desembarcado en Málaga, tiene atravesada una pierna de un balazo de espingarda; pero su herida no ofrece cuidado, pues no interesa hueso alguno. Se ha encargado de su asistencia el facultativo militar D. Angel Sanchez Pantoja.

Don Bernardo Calcerrada, vecino de Puerto Lápiche, en la provincia de Ciudad-Real, propietario y recriador de ganado caballero para las remontas, ha ofrecido gratuitamente y con destino á la guerra de Africa, los dos mejores potros de cuatro años que tiene en su piara, tasados en 6,700 rs., cuya oferta desea, sea aceptada por S. M. la Reina.

Segun escriben del campamento, el señor Viedma, redactor de *Las Novedades*, que con otros periodistas marchó á la guerra, se encuentra enfermo con amagos de una fiebre tifóidea.

Dice un periódico que el bote en que trataba de acercarse á la playa el general Bustillos para conferenciar con el general en jefe, zozobró habiéndose perdido la embarcación, y saliendo aquel jefe á tierra envuelto en las olas y con grave riesgo de su vida.

Las últimas correspondencias de China anuncian que la tranquilidad se habia restablecido completamente en Canton.

La junta de la acequia de Manresa ha sido autorizada para aprovechar en el movimiento de una fábrica, el agua del torrente llamado Vall de Baldures ó de San Ignacio.

Se ha aprobado la tasacion pericial del proyecto del ferro-carril de Utrera á Moron, importante 87,684,50.

He aquí el número de dias de lluvia en el estrecho de Gibraltar, segun los datos del doctor Davis, recogidos por los Sres. Royabhis, ingenieros ingleses, en las costas próximas, por espacio de 25 años.

**Invierno.**—En el mes de diciembre, término medio de 25 años, 10 dias de lluvia.—Idem en el de enero, id., 10 id.—Id. en el de febrero, id., 9 id.—Total, 29.

**Primavera.**—En el mes de marzo, término medio de 25 años, un dia de lluvia.—Idem en el de abril, id., 9 id.—Id. en el de mayo, idem, 5 id.—Total, 21.

**Verano.**—En el mes de junio, término medio de 25 años, un dia de lluvia.—Id. en el de julio, id., 0 id.—Id. en el de agosto, idem, 0 id.—Total, 1.

**Otoño.**—En el mes de setiembre, término medio de 25 años, 3 dias de lluvia.—Id. en el de octubre, id., 7 id.—Id. en el de noviembre, id., 9 id.—Total, 19.

Suman los dias de lluvia 70, de los cuales corresponden 38 á los cuatro meses de noviembre hasta febrero, y uno á los meses de verano.

Tomando la noticia de un periódico belga dice *La España* que el gobierno se ha comprometido á ceder á Rusia una pequeña bahia situada al Este de Ceuta. *La España* añade que no dá crédito á la noticia. Nosotros tampoco, ni nadie que tenga sentido comun.

Allá va otro rumor de los de *La España*:

De algunos dias á esta parte corre la voz de que el general O'Donnell regresará á Madrid tan pronto como tome á Tetuan, acompañándole los generales Ros y Zavala. Ignoramos el fundamento de esta noticia, y tampoco sabemos si tendrá alguno; otra que tambien circula: se dice que el general Villalonga tomará el mando en jefe del ejército.

En esto *La España* se equivoca como en muchas cosas.

Dice una carta de París, publicada en *El Horriante*, que es puramente imaginaria la intencion que se atribuye al Papa de abandonar á Roma retirándose, bien á Gaeta, bien á las Baleares. Pio IX, añade el correspondiente, no dejará á Roma sino aumentado por una revolucion, y las tropas francesas están allí para prevenirla. Se citan entre otras, estas palabras del cardenal Antonelli: «no caeremos en la falta de permitir que se nos despoje de Roma como se nos ha despojado de Bolonia.» La retirada de Roma de Pio IX sería un golpe terrible para el papado, y esto no se oculta á sus más íntimos consejeros.

Asegúrase que los Sres. Piellain, coronel del regimiento del Príncipe, y Pérez, comandante graduado de húsares de la Princesa, á quien á Madrid á convalecer. El primero ha sido portador hasta Alicante del estandarte morisco, que hemos dicho haber traído á Madrid un oficial de Marina.

En las playas de Málaga se hacen diligencias para recobrar los efectos que conducía el bergantín *Iris*, perdido en las mismas.

El generoso y esforzado sugeto que se arrojó al mar en Málaga, y dió un cable al bergantín *Iris*, capitán Fendon, salvando muchas vidas, se llama Pedro José Muñoz.

El convenio con Roma que pone feliz término á las cuestiones con la Santa Sede y que al mismo tiempo que fortifica los derechos de la Iglesia sanciona el principio de la desamortizacion, no ha producido en la prensa, hasta ahora por lo menos, el animado debate que era de esperar.

De los periódicos ministeriales, *El Diario español* y *La Epoca* lo elogian sin reserva;

*El Día* y *El Clamor público* no emiten juicio todavía.

De los periódicos de oposicion, *La Regeneracion* aprueba completamente el convenio, *Las Novedades* le ataca fuertemente y *La Iberia* le inserta sin comentarios.

En cuanto á los periódicos de la liga, por no verse obligados á aprobar las disposiciones del convenio, se limitan á asegurar que no les gustará á los progresistas. Esto es lo que se llama tomarse interés por el prójimo. Pero periódicos tan graves tan entonados, tan didácticos, y no iluminarán nuestro pobre juicio diciéndonos si el convenio les parece bueno ó malo?

Una carta de Roma anuncia que Alejandro Dumas, hijo, que acaba de llegar á la ciudad eterna, ha sido benévolutamente recibido por el Papa.

El día 9 tuvo lugar en la plaza de las Tullerías una revista de las tropas de la guardia imperial que están de guarnicion en París. Presenció esta ceremonia militar el príncipe de Orange, que llevaba el gran cordon de la Legion de Honor. Todos los soldados que asistieron á la revista llevaban la medalla de Italia. Estas se distribuyen á medida que salen de las casas de moneda.

Mr. Walewski debia emprender estos dias un viaje á Alemania; pero se asegura que ha resuelto quedarse en París á instancia del Emperador.

Dice el *Boletín de comercio de Santander*, que pocos inviernos se habrá notado en aquellas costas tanta escasez de pescado como en el presente.

El padre Lacordaire acaba de llegar á París con el objeto de sostener su candidatura á la Academia francesa. No hay duda ninguna respecto á su eleccion. El conde de Marsellus, que se presentaba candidato, anuncia en una carta dirigida á *La Union* que desiste de su propósito no queriendo quitar ni un solo voto el orador católico.

El comercio y la industria se han apoderado del entusiasmo general que domina en nuestra patria por la guerra de Africa, y procuran sacar de ella todo el partido con que les brinda la situación. Ultimamente se ha pedido autorización al gobierno para establecer en Alcoy una nueva fábrica de papel de fumar de un género particular, que se llamará papel de Africa, y cuyos libritos llevarán litografiados en sus cubiertas los principales hechos de nuestro ejército.

Entre los derechos pasivos acordados por la junta en los meses de noviembre y diciembre últimos, figuran los de don Crispin Jimenez Sandoval, gobernador de la provincia de Valencia, cesante con el haber anual de 40,000 rs; don Fernando Madoz, magistrado de la audiencia de Madrid, y don Antonio de Casas, contador de primera clase del Tribunal de Cuentas de Cuba, jubilados con 32,000; don Francisco Rodriguez de la Vega, ministro del Tribunal de Cuentas del reino, jubilado con 30,000; don José María de Ugarte y Sierra, superintendente de las minas de Almadén, jubilado con 28,000; don Emilio Castro, contador mayor del Tribunal de Cuentas de Puerto-Rico; don Manuel Artalejo, administrador de Hacienda pública de la provincia de Valencia, don Vicente Alsina, cónsul de España en Gibraltar, y don Mateo Llanos y Gutierrez, intendente de ejército, jubilados con 24,000.

De real orden se publica en la *Gaceta* la estadística penal de los presidios del reino, correspondiente al año de 1858, y su comparacion con la de los de 1856 y 1857, así como los diferentes estados que la acompañan, dándose las gracias por estos trabajos al director general de Presidios, y al oficial de la secretaria D. Carlos Inigo, que bajo su inspeccion los ha dirigido.

En los sitios de costumbre se acaba de fijar el DESPACHO TELEGRAFICO que insertamos á continuación.

El ejército ocupa ya las posiciones que dominan el valle de Tetuan, posiciones que ha conquistado con la bizarría de costumbre. Dentro de poco esperamos que los despachos se fechen desde aquella ciudad.

El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro interino de la Guerra:

«Campamento sobre los montes de cabo Negro, 14 de enero, á las seis de la tarde.

He efectuado mi movimiento á viva fuerza, logrando una completa victoria.

El segundo cuerpo empezó á ser hostilizado á las diez de la mañana, y sucesivamente con la mayor bizarría ha tomado todas las posiciones hasta las que dominan el valle de Tetuan. El tercer cuerpo llegó á las dos á las mismas posiciones y se situó para apoyar al segundo y envolver el ala derecha enemiga.

La guardia negra ha tomado parte en el combate, y los escuadrones que estaban en el segundo cuerpo, la han cargado con éxito. Mi escolta de infantería y carabineros, apoyada por algunos batallones, tomó un reducido donde el enemigo estaba parapetado.

El cuerpo de ingenieros se ocupó en construir camino para el paso de artillería de batalla y de posicion. Calculo nuestras pérdidas en 300 heridos y muertos; la del enemigo debe haber sido muy considerable, tanto por el empeño que ponía en la defensa de las posiciones, como por el gran número que ha tomado parte en la batalla.

El general Prim ha estado bizarro y acertado como siempre, y se han distinguido á sus órdenes los generales Orozco y O'Donnell. El general Ros en la parte que ha tomado se ha distinguido. Ha llegado y está fundada la division del general Rios.

Han llegado anteaayer á Cádiz el señor duque de Nemours y su hijo el conde de En. Debía pasar inmediatamente al campamento, donde debe quedar el joven conde de Eu á las órdenes del general en jefe.

Todo el tren de sitio debe hallarse ya á disposicion del general en jefe. Todos los dias salen voluntarios para el ejército.

Otro vapor inglés, el *Minne* ha sido fletado por el gobierno: es excelente buque.

Anoche debieron salir de Madrid un tren de puentes y el batallon de marina que habia venido de Cartagena.

No es cierto que el Sr. Rubí se esté ocupando en escribir un drama para la señora doña Matilde Díez. Sus actuales é importantes tareas le impiden toda otra ocupacion.

Las *Novedades*, dando en un suplemento la noticia de la victoria de anteaayer, añade que ni en el Congreso ni en el Ministerio se le ha facilitado el parte. Sirven mal á *Las Novedades* sus dependientes: el parte estaba espuesto al público en la Bolsa y en el Congreso á las dos.

Ayer tarde á hora avanzada se recibido en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA el importantísimo PARTE TELEGRAFICO siguiente:

**Paris 15.**

El «Monitor» de hoy trae una carta que el emperador Luis Napoleón ha dirigido al nuevo ministro de Estado. En ella dice el emperador que á pesar de la incertidumbre que reina aun sobre ciertas cuestiones de política estrañera, se puede esperar con confianza la solucion pacífica de todas ellas. Añade que es llegado el momento de aumentar la riqueza nacional dando impulso á la agricultura, á la industria y al comercio, multiplicando los medios de cambio mejorando la agricultura, desembarazando á la industria de las travas estorosas, liberando de todo derecho á las primeras materias, destinando durante tres años 160 millones de francos á grandes trabajos de utilidad pública, y suspendiendo la accion amortizadora.

El Emperador aseguró que se presentarán los proyectos oportunos para la realizacion de estas mejoras, y anuncia la supresion de derechos sobre las lanas y algodoneras, la reduccion sucesiva de los que gravitan sobre los azúcares y café; la enérgica prosecucion de mejoras de las vias de comunicacion, la reduccion de derechos en los canales como consecuencia de la baja general en los gastos de transporte, creacion de Bancos agrícolas é industriales, y proteccion á la agricultura y la industria por medio de considerables trabajos de utilidad pública, de supresion de prohibiciones y de tratados con las potencias estrañeras.

### SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

A la serie de defunciones de la presente semana tenemos que agregar la del hijo primogénito de los marqueses de Mirabel, ocurrida anteañoche. Ademas de la pérdida dolorosa que acaban de sufrir sus alligidos padres, se hallan amenazados de una nueva; porque tienen gravemente enferma otra niña,

hermana gemela del ángel que acaba de subir al cielo.

Se ha autorizado por S. M. la formación de una sociedad de seguros mutuos agrícolas y de ganados con el título de la Hispano-portuguesa.

Se ha nombrado delegado del gobierno de la sociedad de seguros Hispano-portuguesa, a D. Joaquin Helguero, conocido escritor industrial y redactor de la Gaceta de los caminos de hierro.

Las reformas administrativas y económicas se suceden en Austria. Por decreto imperial el ducado de Salzbourg, que había tenido hasta el día una administración separada, se ha incorporado a la provincia de la alta Austria, cesando al mismo tiempo de contarse la ciudad que da nombre al ducado entre las plazas fuertes del imperio.

Anteayer llegó a esta corte a curarse de sus heridas, el valiente capitán de húsares graduado de comandante D. Gabriel Pérez, hecho teniente coronel efectivo sobre el campo de batalla en la acción del día 1.º por el digno general en jefe del ejército de Africa.

Al llegar a Alicante este joven y bizarro oficial se le propuso si quería hacerse cargo de presentar a S. M. el estandarte que un cabo de su escuadrón había arrebatado a los moros; pero el estado de sus heridas no permitiéndoselo, se vio forzado a reusar tan alta honra, no sin tener en ello el mayor disgusto.

Son infinitos los elogios que hace de la bravura e intrepidez de nuestros soldados.

Los moros han remitido a la Crónica de Gibraltar del 10 de enero las siguientes relaciones:

El bombardeo del fuerte Martín el 29 de diciembre fue asunto poco dañino; no habiendo ni un solo muerto ni herido. La escuadra española se mantenía en alta mar. El fuerte no se dignó responder al saludo español; sin embargo una batería avanzada cerca del fuerte disparó unos cuantos tiros. El fuego duró desde las doce y media a las tres.

Mientras los buques españoles fogocaban contra el fuerte Martín, una fuerza española mas pequeña que de costumbre, de solo cuatro ó cinco batallones, salió del lado de Ceuta del arroyo Oyots, y fue rechazada antes del oscurecer después de unas escaramuzas en que los moros tuvieron 30 muertos y 50 heridos.

El día siguiente (el 30), 7,500 moros atacaron a los españoles en sus posiciones; pero a eso de las tres se retiraron por hallarse espuestos al fuego intenso de la artillería de las baterías españolas; moros muertos 11, y heridos 35.

El domingo 1.º, los moros habían reunido casi todas sus fuerzas Juma Burbask (el extremo Oeste de la posición española) a fin de hacer un ataque desesperado por aquella parte. Apenas llegaron a Juma Burbask, cuando fueron informados que grandes fuerzas españolas habían desembarcado por la noche cerca de Eneedak y marchaban hacia el campamento inmediato del virey. La fuerza desembarcó de los buques y otros que avanzaban por la orilla con mucho valor, al abrigo de los cañones de los vapores, encontraron solo para oponerseles 480 entre caballería e infantes. La caballería española en número de 80 a 100, avanzó y llegó a unas cien varas del campamento moro; pero no entró en él, cuando los moros cargaron con gran impetuosidad y cortaron muchos.

Quince caballos españoles se tomaron vivos y 10 muertos. Mas tarde el mismo día, los moros fueron reforzados por la gente que había ido a Juma Burbask (que está siete u ocho millas de Eneedak, y el terreno entre los dos puntos es muy difícil para caminar) y todo el día duró una pelea muy viva. El combate se renovó algo al día siguiente, y en los dos días las bajas de los moros consisten en 100 muertos y 250 heridos. La escuadra ha ayudado mucho a los españoles, y por la costa han podido llegar a Negrona, no al monte Negro. Los moros han tomado una fuerte posición en el cabo Negro y en Martín, donde está su caballería. Por la costa bajan grandes refuerzos.

Damos las anteriores versiones en prueba de imparcialidad y porque se comprenda que aun en relaciones tan desfiguradas como las que preceden, se hace justicia al valor de nuestras tropas.

El ministro de Austria en esta corte, dió ayer una comida, a la que asistieron la condesa del Montijo, las marquesas de Molins, baronesa de Rechenberg, madame Harman, el ministro de Estado, los Sres. Sanz, Figueroa y algunos otros. Por la noche visitaron a los condes de Crivelli la mayor parte de los individuos del cuerpo diplomático.

El miércoles último una señora que habitaba en la calle de Alcalá, fue robada perdiendo sus joyas y diamantes. Los sirvientes de la misma se hallan presos porque se les supone autores del robo, y el jueves un banquero y otras personas estuvieron declarando ante el juez del distrito.

Durante la última semana predominaron en Madrid las afecciones reumáticas, gástricas y catarrales, las flemasías de las membranas serosas y mucosas, las anginas y erisipelas, las erupciones furunculosa, exacerbándose las herpéticas, las oftalmías de carácter catarral, herpéticas y escrofulosas, los dolores osteócopos y nerviosos, y las fluxiones a la boca y oídos. La mortandad fue escasa en cuanto a los que sucumbieron de afecciones agudas; pero se aumentó muy notablemente respecto a las crónicas, que ocasionaron bastantes víctimas.

Ha llegado a la Coruña el coronel D. Carlos Emilio, nombrado jefe de Estado Mayor del cuarto cuerpo de ejército. El jefe de brigada del mismo Sr. Ortiz y Sartorio, estuvo en Santiago en donde revisó la fuerza y visitó los cuarteles.

Ha recibido el grado de comisario de guerra de primera clase el efectivo de segunda D. José Robles por su excelente comportamiento en la guerra de Africa.

Por real orden de 3 del corriente se dispone que, mientras duren las presentes circunstancias se abonen 600 rs. mensuales a los facultativos civiles y militares empleados en los hospitales de la plaza de Ceuta.

En el mercado de granos de ayer se han vendido 2,225 fanegas de trigo desde 43 1/2 a 35 reales fanega, quedando por vender 2,195; la cebada de 29 1/2 a 30, y la algarroba a 36 1/2.

La mayoría de nuestros lectores se complacerá en que les tracemos una ligera perspectiva de las ventajas que nos ofrecen para dentro de poco tiempo los ferro-carriles que se hallan próximos a ser terminados. En 1860, con arreglo a las leyes de concesion, deben abrirse al servicio público las líneas de Granollers a Santa Coloma, de Valladolid a Burgos; Duéñas a Alar; Arenys de mar a Santa Coloma, Avila a Valladolid, y Burgos a Vitoria. En 1861 las de Madrid a Zaragoza; Zaragoza a Barcelona; Madrid a Avila y Mombanch a Reus. En 1863 las de Tudela a Bilbao, Zaragoza a Alsasua y Vitoria a Irun.

Tomando por término de comparacion la velocidad que hoy se emplea en las líneas de Valencia y Alicante y por base de precios los que se hallan ya fijados para cada una de las líneas, resultan los siguientes:

Viaje de Madrid a Francia.—En seis horas de Madrid a Valladolid y costará 98 rs. en primera clase y 44 en tercera. De Madrid a Burgos en once horas, por 145 rs. en primera y 66 en tercera. Desde Madrid a Irun se tardarán 19 horas y costará 253 rs. en primera clase y 124 tercera.

El siguiente cuadro denotará mas abreviadamente el resultado de las líneas existentes y las que hemos mencionado como próximas a ser concluidas.

El vapor San Juan Bautista. Aunque se ha dicho en Madrid que iba a bordo de este buque el Sr. Caballero, muy conocido en Madrid, sobre todo, desde que estuvo a punto de ser empresario del Teatro Real, se sabe que el día 12 había estado en Algeciras despidiéndose para el campamento.

El vapor San Quintin ha salido ayer de Cádiz remolcando su laúd, y su pailebot.

Ayer ha habido un incendio de cierta importancia en una casa situada en la población nueva de la Coruña. Pudo sofocarse oportunamente.

Ayer llegó a Gibraltar el vapor Indus con la correspondencia de Filipinas que alcanza al 21 de noviembre. No ocurría novedad en aquel archipiélago.

Ayer ha entrado en Málaga el Torino, con 10 jefes, 28 oficiales y 392 individuos de tropa enfermos y heridos; también conducía dos moros prisioneros.

Con satisfacción anunciamos que ayer ha recibido el ministro inglés en Madrid por conducto de la dirección del Tesoro giros que vencen en 31 de enero, 15 de marzo y 15 de abril por valor de los 49,650,000 reales a que asciende el importe liquidado de la deuda reclamada por Inglaterra. A mas corto plazo habrían sido las entregas si hubiera sido posible disponer de una suma tan considerable sobre la plaza de Londres sin producir grande alteración en los precios de cambio. Téngase en cuenta que Inglaterra tierra aceptaba en el curso de las negociaciones el pago en tres años y que España, celosa

de su honra, ha pagado como indicamos arriba, los el contado. Esta conducta en las actuales circunstancias en que el país se halla empeñado en una lucha costosa, es digna de llamar la atención de Europa. No la empecaremos con nuestros pobres elogios: el país juzgará.

Ayer se ha cumplido con el precepto legal fijando las primeras listas de electores para dipntados á Cortes: hemos oído decir que es un excelente trabajo.

Ayer se han verificado en el colegio de veterinaria y en presencia del Sr. ministro de la Gobernacion, del Consejo de Sanidad y de otras varias personas entendidas, los ensayos del hemostático presentados por el Sr. Yeler Prieto. Aunque los hechos no correspondieron a lo que se había anunciado, el hemostático pareció bastante poderoso; la ciencia sin embargo no quedó satisfecha.

Santo de hoy.—San Marcelo, papa y mártir; San Fulgencio, obispo y mártir, y santa Estefanía, virgen.

Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos que siguen: en San Anton Abad, se ganará el jubileo de Cuarenta Horas a su glorioso titular; a las diez habrá misa solemne y por la tarde a las tres y media vísperas en preparación de su anual fiesta; asistirá un buen coro de música.—Horas canónicas: seguirán por mañana y tarde en San Isidro el Real.—Obsequio mensual a Nuestra Señora del Carmen: se hará por solo este mes: en la Concepción Francisca (vulgo la Latina) siendo por la tarde a las cuatro con rosario; sermón que dirá D. Eusebio Matas Nieto, vicario de aquel convento. Y por último letanía, salve y adoración del niño Dios. Oficiará la comunidad.

Mes dedicado a la infancia del Niño Jesús; continuará por la noche en San Ignacio, predicando D. Juan García Rodríguez.—Ejercicios espirituales: seguirán al toque de oraciones en la santa Bóveda de San Ginés, Italianos y oratorios.

Nota.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Fulgencio, a quien la Iglesia celebra, con rito doble y ornamento blanco.

Abuso.—La Iberia denuncia un abuso que parece viene cometiéndose por el encargado del portazgo del Espiritu Santo, conliguo a esta corte. Por las disposiciones vigentes, los vecinos de Madrid que tengan propiedades ó posesiones en el término de los pueblos colindantes a esta corte, quedan exentos absolutamente del pago de portazgos y pontazgos. Así se verifica con el duque de Osuna, marqués de Bedmar y otros; pero a los propietarios en la nueva colonia de la Concepción, que está mucho mas inmediata, si se les exige unos derechos de que la ley les exceptúa y que de hecho no se cobran a otros mas distantes del radio de esta capital. Si como se nos asegura, el hecho es tal como le denuncia La Iberia, nos parecen justísimas las reclamaciones de nuestro colega, y creemos que por la Administración se dictarán las oportunas disposiciones para que desaparezca semejante abuso.

Fioravanti en Turin, después de veinte años de experimentos, ha logrado dar al yeso la apariencia perfecta del mármol, lapiz-láuli, malaquita, ágata, etc.

Ayer tarde, y después de un mes de ausencia por el mal tiempo, fuimos a la Plaza de Toros a presenciar la novena corrida de novillos, suspendida dos veces por el motivo expresado. Para lo que valió, hubiera sido mejor suprimirla por artículo de lujo.

Gabriel Caballero despachó el primer novillo embolado de una estocada atravesada, y el segundo de un golletezo espantoso. Qué delito habremos cometido para tener que ver a Gabrielito con la muleta y el estoque!

La mogiganga Escenas en Chamberi, no agradó absolutamente. Bien es verdad que el público va comprendiendo que para fastidiarse no se necesita gastar dinero; así es que la plaza estaba bastante desocupada. El toro que debía servir para la mogiganga salió del chiquero con el asta derecha coglando, por lo que fue retirado al corral, y el que salió a sustituirle fue muerto por Santiago de una buena estocada.

El primer toro de puntas, era negro, bien puesto, de la ganadería de D. Justo Hernandez, antes de Freire, con divisa morada y blanca. Lo mató Pablo de tres pinchazos y una estocada regular, habiendo sido desarmado dos veces, y el segundo, retinto, bien armado; pero sece como una flauta, de la ganadería de D. José Maldonado, con blanca y rosa, murió de dos buenas estocadas y dos pinchazos para descabellar, sin conseguirlo.

Los picadores Oliver, Alvarez, el reserva Marqueti y otro, no han puesto una vara que digna de mención sea, dejándose mal matar cuatro caballos.

Los banderilleros Nicolás, Torres, Abasolo y Muñoz, estuvieron mas afortunados. Corrierón ocho novillos embolados y el Castellano no se lució en los fuegos artificiales tanto como debiera por estar, sin duda, preparados hace bastante tiempo; pero sin embargo, gustaron bastante.—P. E.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

A la hora en que escribimos no se han recibido nuevos partes, y sin embargo es de esperar que ayer haya ocurrido nuevo encuentro, bien en la continuación del movimiento de avance, bien al proteger el desembarque de la division Rios que suponemos haya tenido lugar al Sur del cabo Negro, desembarazado ya de enemigos.

El comandante de las fuerzas navales se había comprometido a verificar el desembarque a cualquiera de los dos lados.

En el ataque de anteayer no fue un solo reducido fueron dos reducidos, los sostenidos por los moros y asaltados por nuestras tropas. La marina, según se dice, contribuyó eficazmente: un puente con botes y tablones hecho por esta sobre el rio Zamir fue de grandísimo provecho para el ejército, que quedó ocupando las posiciones mas elevadas, después de arrojado al flanco el enemigo.

Parece se ha salvado el cargamento del vapor francés San Juan Bautista. Aunque se ha dicho en Madrid que iba a bordo de este buque el Sr. Caballero, muy conocido en Madrid, sobre todo, desde que estuvo a punto de ser empresario del Teatro Real, se sabe que el día 12 había estado en Algeciras despidiéndose para el campamento.

El vapor San Quintin ha salido ayer de Cádiz remolcando su laúd, y su pailebot.

Ayer ha habido un incendio de cierta importancia en una casa situada en la población nueva de la Coruña. Pudo sofocarse oportunamente.

Ayer llegó a Gibraltar el vapor Indus con la correspondencia de Filipinas que alcanza al 21 de noviembre. No ocurría novedad en aquel archipiélago.

Ayer ha entrado en Málaga el Torino, con 10 jefes, 28 oficiales y 392 individuos de tropa enfermos y heridos; también conducía dos moros prisioneros.

Con satisfacción anunciamos que ayer ha recibido el ministro inglés en Madrid por conducto de la dirección del Tesoro giros que vencen en 31 de enero, 15 de marzo y 15 de abril por valor de los 49,650,000 reales a que asciende el importe liquidado de la deuda reclamada por Inglaterra. A mas corto plazo habrían sido las entregas si hubiera sido posible disponer de una suma tan considerable sobre la plaza de Londres sin producir grande alteración en los precios de cambio. Téngase en cuenta que Inglaterra tierra aceptaba en el curso de las negociaciones el pago en tres años y que España, celosa

de su honra, ha pagado como indicamos arriba, los el contado. Esta conducta en las actuales circunstancias en que el país se halla empeñado en una lucha costosa, es digna de llamar la atención de Europa. No la empecaremos con nuestros pobres elogios: el país juzgará.

Ayer se ha cumplido con el precepto legal fijando las primeras listas de electores para dipntados á Cortes: hemos oído decir que es un excelente trabajo.

Ayer se han verificado en el colegio de veterinaria y en presencia del Sr. ministro de la Gobernacion, del Consejo de Sanidad y de otras varias personas entendidas, los ensayos del hemostático presentados por el Sr. Yeler Prieto. Aunque los hechos no correspondieron a lo que se había anunciado, el hemostático pareció bastante poderoso; la ciencia sin embargo no quedó satisfecha.

Santo de hoy.—San Marcelo, papa y mártir; San Fulgencio, obispo y mártir, y santa Estefanía, virgen.

Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos que siguen: en San Anton Abad, se ganará el jubileo de Cuarenta Horas a su glorioso titular; a las diez habrá misa solemne y por la tarde a las tres y media vísperas en preparación de su anual fiesta; asistirá un buen coro de música.—Horas canónicas: seguirán por mañana y tarde en San Isidro el Real.—Obsequio mensual a Nuestra Señora del Carmen: se hará por solo este mes: en la Concepción Francisca (vulgo la Latina) siendo por la tarde a las cuatro con rosario; sermón que dirá D. Eusebio Matas Nieto, vicario de aquel convento. Y por último letanía, salve y adoración del niño Dios. Oficiará la comunidad.

Mes dedicado a la infancia del Niño Jesús; continuará por la noche en San Ignacio, predicando D. Juan García Rodríguez.—Ejercicios espirituales: seguirán al toque de oraciones en la santa Bóveda de San Ginés, Italianos y oratorios.

Nota.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Fulgencio, a quien la Iglesia celebra, con rito doble y ornamento blanco.

Abuso.—La Iberia denuncia un abuso que parece viene cometiéndose por el encargado del portazgo del Espiritu Santo, conliguo a esta corte. Por las disposiciones vigentes, los vecinos de Madrid que tengan propiedades ó posesiones en el término de los pueblos colindantes a esta corte, quedan exentos absolutamente del pago de portazgos y pontazgos. Así se verifica con el duque de Osuna, marqués de Bedmar y otros; pero a los propietarios en la nueva colonia de la Concepción, que está mucho mas inmediata, si se les exige unos derechos de que la ley les exceptúa y que de hecho no se cobran a otros mas distantes del radio de esta capital. Si como se nos asegura, el hecho es tal como le denuncia La Iberia, nos parecen justísimas las reclamaciones de nuestro colega, y creemos que por la Administración se dictarán las oportunas disposiciones para que desaparezca semejante abuso.

Primera función.—Anteanoche estrenó el teatro de Novedades un drama arreglado del francés con el título de Los hijos del pueblo. Esta obra, que más que drama es una serie de cuadros, tiene interés y sobre todo es muy adecuada para el teatro, en que se presenta, pues es una escuela de buena moral para el pueblo. El público complacido llamó repetidas veces a los traductores al palco escénico al finalizar el drama; pero estos tuvieron la modestia de no presentarse. La misma modestia desearíamos en algunos de los actores que tomaron parte en la ejecución de la obra, aunque esto sería tal vez demasiado exigir.

¿Qué tal será?—Con destino al coliseo de Jovellanos, está concluyendo de poner en música el compositor Sr. Nuñez-Robres, una zarzuela cuyo libreto lleva el título de Tal para cual. Deseamos únicamente que haya tal unidad en el mérito del libreto y música, que justifique el nombre de la obra.

Aviso a los padres.—El hijo del conserje del gran teatro de Lyon, niño de diez años, había recibido como agualado una caja de colores. El chico se entretuvo una tarde en iluminar un retrato de Garibaldi, y durante esta operación, que le ocupó algunas horas, se llevó a los labios varias veces los pinceles y los colores para humedecerlos. Durante la noche el pobre niño se vio acometido de un violento cólico, que asustó a su familia; hasta el extremo de apretarse a llamar a un médico, que cuando llegó no pudo ya socorrer al desgraciado niño, que murió pocos momentos después envenenado, y con unos dolores atroces.

Versos.—Nos vemos en la necesidad de repetir que no podemos publicar composiciones poéticas por buenas y oportunas que sean. Esto decimos a un caballero que nos ha favorecido con una composición dedicada al general Prim, Bayardo Catalan, honra de España, como con razón llama al esforzado conde de Reus, y esto decimos a todas las demás personas que se hallen en igual caso.

Médico de Alabarderos.—El doctor en medicina y cirugía D. Carlos Montemar, que había prestado sus servicios como facultativo a muchos de los cuerpos que estuviéran de guarnición en esta corte, y que últimamente se hallaba encargado de una de las salas del Hospital militar, ha sido nombrado médico provisional del real cuerpo de Guardias Alabarderos, en atención a los méritos anteriormente contraídos.

Fuente.—Se está ya colocando la fuente de la plazuela del Sacramento, frente a la iglesia del mismo título, en un punto inmediato al que ocupaba anteriormente, y parece que muy pronto podrá utilizarse de nuevo los vecinos de aquel barrio.

Solares.—Son ya 10 los solares de la Puerta del Sol vendidos en las subastas que se han celebrado hasta ahora, y parece que en

todos é la mayor parte de ellos principiara la construcción de los nuevos edificios durante los meses de la próxima primavera.

Carta del oficial de infantería.—El entendido y laborioso capitán con destino a la dirección general de infantería D. José Cotarelo, ha publicado con este título un manual que nada deja que desear, a todas las clases que mandan tropa fuera de sus regimientos. El capítulo 1.º trata del servicio de partida, el 2.º de comisiones, el 3.º de vias de comunicaciones y transportes por tierra y mar, el 4.º de definiciones geográficas y noticias estadísticas, el 5.º del servicio de campaña, el 6.º de fortificación, el 7.º de procedimientos de justicia, el 8.º de accidentes corporales, el 9.º de distinciones, el 10.º de goees pecuniarios en todas situaciones, el 11.º de materias diversas y por último mulares y tarifas.

El Sr. Cotarelo puede estar satisfecho con su publicación pues a cuantos militares hemos oído calificarla, lo han hecho de una manera muy honrosa para su autor.

Detención.—Otro veterano mas de la sociedad filantrópica de Nacionales, don Antonio Fernandez Tablado, ha abandonado para siempre a sus compañeros. Sus restos mortales han sido conducidos a la última morada ayer a las tres de la tarde.

Bautismo.—Tenemos entendido, dice un periódico, que alfinó que dió a luz pocos días há la esposa del secretario de la mayordomía del real Palacio, se le administró el Santo Sacramento del Bautismo con agua del Jordán, traída con las reliquias y demás objetos sagrados que remiten los religiosos españoles de Palestina a la comisaría general de la Obra pia de los Santos Lugares de Jerusalen.

Teatro Real.—Tenemos entendido que la señora Grissi, ha desistido de cantar la Fátima, por habersele aconsejado algunos de sus amigos que conocen que el público se halla poco dispuesto en favor de esta señora. Sentimos este percance, porque nos priva de oír al célebre e inimitable Mario en una ópera donde ha conseguido sus mayores triunfos, y nos alegramos al mismo tiempo, porque se evitarán en el regio coliseo, ciertas escenas que desagradan sobremanera.

Esta anunciada la Luisa Miller, unadas mejores producciones del maestro Verdi. Esperamos que la señora Calderon alcanzará en esta ópera los aplausos que ha sabido arrancar en el Hernani, y no dudamos que así sucederá si abandona el miedo que siempre le acompaña, pues su voz es muy simpática y canta con mucho gusto.

Bautizo.—El jueves a las siete de la tarde se efectuó en la parroquia de San Marcos el bautizo de un hijo de D. Mariano Peraz de Castro gentil-hombre de Cámara de S. M. Asistieron a este acto en representación de S. M. que se habían dignado ser padrinos del recién-nacido, la dama de S. M. la Reina, duquesa de Bailen, y el mayordomo de seminario, D. Pedro Perez de Castro. A la solemnidad del acto concurrió como de costumbre, el zaguanete de alabarderos y una compañía de infantería con bandera y música.

Con la música a otra parte.—Vivian hace tiempo en una de las habitaciones, mas principales, vulgo sotabanco, de cierta casa de esta coronada villa un conocido profesor de música, cuando ocurrió en la misma uno de esos fuegos que por desgracia son tan frecuentes en Madrid. Noticioso nuestro héroe del sueño, marcha a su casa, entra, cuando muy apurado, en su cuarto, y en el momento se le ve salir por entre la multitud de curiosos, que siempre concurren a presenciar estos lances, con una porceion de legajos de música y óperas que seguramente componian todo su equipo y mobiliario. Aquella música, salvada por fortuna del incendio, ha proporcionado después muchos triunfos y dinero a nuestro protagonista, y hoy día disfruta de una posición brillante y desahogada.

Por zampar bollos.—Todavía ocupa la atención pública en París el proceso de Mme Lemoine, acusada, como saben nuestros lectores, de haber quemado un niño que acababa de dar a luz su hija Angelina, hermosa niña de 15 años, seducida por su cochero Juan Petis. Hace pocos días se hallaba en una confitería de París comiendo dulces Mr. Edmundo Texier, redactor del Siecle. Como pasase por la calle y le viese Mr. Villemenant, director del Figaro, entró y estrechándole la mano le dijo:

—Siento, querido Mr. Lemoine, lo que os ha pasado con vuestra mujer y vuestra hija; pero debéis tranquilizaros, que todo el mundo os compadece y se interesa por vos.—Mr. Texier quiso replicarle; pero no pudo porque tenía la boca llena de bollos; y monsieur Villemenant se apresuró a salir. Otras personas que estaban en la confitería empezaron a mirarle con curiosidad, creyendo que en efecto era Mr. Lemoine. Mr. Texier trató de desengañarlos; pero como habían visto que había caído marchar al director del Figaro sin desmentirle, no le creyeron.

Saliose a la calle muy incomodado Mr. Texier y pronto se vió seguido de una porcion de curiosos que no le dejaron hasta su casa. Por la noche fue al teatro de la Opera y empezó a correr la noticia de que estaba allí el padre de la muchacha que había tenido amores con el cochero y todos señalaban con el dedo al infornado Mr. Texier que ha pasado muy malos ratos con la broma del director del Figaro.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRÍNCIPE.—A las ocho de la noche.—Entre dos amigos.—La estrella de Andalucía.—El portero es el culpable.—LOPE DE VEGA.—A las ocho de la noche.—Fuego de Dios en el querer dien.—La maerote.—Las castañeras picadas.

CRUC.—A las ocho de la noche.—El Padre de los pobres.

NOVEDADES.—A las ocho de la noche. Los hijos del pueblo.

TEATRO MECANICO.—Plazuela de San Martín.—Funcion diaria a las ocho de la noche, y los días festivos a las cuatro y media de la tarde y ocho de la noche.

Editor, B. Hilarion de Zalenga.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.